



# Le Parvis

N° 56 - Mars-Avril 2013  
(participation libre aux frais)



## Bulletin de liaison des Chapelles desservies par la FSSPX :

St Pie X - ANGERS  
109 bis rue Jean Jaurès



Ste Jeanne Delanoue  
SAUMUR  
2 rue du Port-Cicongne



St Joseph  
CHEMILLE  
14 rue du Presbytère



Collégiale Notre-Dame  
THOUARS



Chapelle Notre-Dame  
de l'Annonciation  
1 rue des Edelweiss  
LE MANS

## Sommaire :

Éditorial, p. 1-2

Benoit XVI annonce sa démission de Souverain Pontife, p. 3  
Communiqué de la Fraternité St -Pie X, p. 3

Quête pour les écoles, p. 3  
Aumône de Carême, p. 3  
Pour aider le prieuré et ses chapelles, p. 3

Litanies de Saint Joseph, p. 4  
Ste Thérèse d'Avila et St Joseph, p. 5-6  
Humour ? pas si sûr, p. 6  
Les Foyers adorateurs, p. 6  
Chemin de Croix, pendant le Carême p. 6

Parmi les sanctuaires français en l'honneur de St Joseph, p. 7-8

Carnet de famille, p. 8  
Diverses annonces, p. 8

Nouvelles du prieuré, p. 9

Offices du mois de mars, p. 10  
Semaine sainte dans les chapelles

Bien chers fidèles, vos prêtres ont, de par la mission reçue de leurs supérieurs, charge de vos âmes. Tout en prêchant les retraites, en sillonnant les routes pour desservir nos chapelles, en célébrant la messe et en prêchant la Bonne Parole au cours du saint sacrifice de la Messe, nous pensons à vous et vous portons dans nos prières. Quelle nourriture spirituelle vous donner lors de nos sermons ? Bien sûr, c'est Notre Seigneur Jésus-Christ qui est le centre de toutes nos méditations. A côté de notre Roi et Maître, sans aucun doute saint Joseph tient-il une place prépondérante pour fortifier en nous et en vous tous **une profonde vie intérieure** et c'est à cela que je veux en venir en rédigeant ce mot, qui se veut être celui d'un prêtre épris de Notre-Seigneur pour le bien de vos âmes, rachetées à grand prix : le Précieux Sang de notre Sauveur !

En effet, par une heureuse décision de nos Supérieurs, réunis l'été dernier à Ecône pour le chapitre général, il a été annoncé que notre chère Fraternité serait consacrée à saint Joseph le 19 mars prochain. C'est un événement providentiel et nous nous en réjouissons profondément.

Saint Joseph est grand à plusieurs titres et il faut bien se limiter, dans le cadre d'un court article, à quelques points. Il est le Chef de la sainte Église, de la fa-

mille chrétienne, patron de la vie intérieure.

Tandis que la famille est bafouée dans son fondement radical : un homme, une femme, des enfants, il importe de nous rappeler la grandeur de la sainte Famille.

Ah oui, nous pouvons prier notre grand saint de veiller sur nos familles et nos sociétés. Jusqu'où ira le péché ? Dieu seul sait combien l'homme qui prétend se passer de Lui peut tomber bas dans la boue, s'y vautrant et s'y complaisant, d'une façon pire que les animaux sans raison ... Il n'est pas de turpitude que l'homme ne puisse faire, quand il délaisse Dieu. Tenons-nous prêts ...

Et c'est la raison qui me pousse à insister ici sur le patronage de saint Joseph, pour la vie intérieure : **une vie de foi, une vie de prière**. Si la prière n'alimente pas notre vie personnelle tout d'abord,

il sera alors vain de prétendre à une quelconque restauration de la famille, de la société, de notre pays. « *Nisi Dominus ædificaverit domum, in vanum laboraverunt qui ædificant eam – Si le Seigneur n'édifie pas la maison, c'est à perte que travaillent ceux qui la construisent.* » Ps. 126.

Saint Joseph sera notre guide et notre aide pour une telle entreprise. Dans l'évangile, notre saint est bien discret mais il tient sa place de chef. C'est lui qui décide, après avoir prié et réfléchi. Lors-

## Saint Joseph : un modèle !



qu'il ne comprend pas ce qui se passe en Marie, que fait-il ? Il veut la quitter secrètement, se sentant indigne d'un tel mystère qui s'opère en elle. Elle est enceinte et il le voit bien, or il est étranger à ce fait mais il respecte tant cette femme qu'il ne voudrait à aucun prix la diffamer (Mt I 19-21). Joseph obéit à l'ordre de l'ange et prend Marie chez lui. Plus tard il s'agira de partir pour le recensement demandé par l'Empire romain. Joseph, âme de prière et d'obéissance, se soumet généreusement à l'ordre donné. Il part, laissant tout sur place. Nous savons dans quelles conditions précaires le Roi du monde naîtra. Révolte chez Joseph ? Soumission à la volonté de Dieu bien au contraire ! Il faut encore partir peu de temps après car Hérode veut tuer l'Enfant (Mt II 13-15). Que fait Joseph ? Il obéit. Un esprit léger dira que saint Joseph n'a pas de personnalité. C'est tout le contraire qu'il convient d'affirmer : c'est une âme trempée dans le sacrifice que celle de notre saint. Il veut ce que Dieu veut et comme Il le veut. Le monde se moque de l'obéissance, prétendant qu'elle est faiblesse et

niaiserie. Pour obéir sans faille comme saint Joseph l'a fait, il faut une forte dose de vie intérieure, dans la parfaite soumission à la volonté divine !

C'est là la sainteté concrète de saint Joseph. Elle n'est pas ailleurs et nous avons tant à apprendre de lui. C'est par la vie d'oraison que nous nous mettrons vraiment à l'école des saints, eux-mêmes éduqués par Dieu.

Pour aller plus loin dans l'étude des vertus de notre saint, je vous invite et vous encourage à lire et méditer le dossier du pèlerinage de la prochaine Pentecôte : « **Allez à Joseph** ». C'est un dossier merveilleux qui vous apprendra une foule de choses sur celui que le Bon Dieu a choisi pour père nourricier de son divin Fils, pendant tout le temps de sa vie cachée. Quelle intimité entre Notre Seigneur Jésus-Christ et notre bon saint Joseph... Oui, allons tous à Joseph : il nous conduira à Notre-Dame et à Notre Sauveur Jésus-Christ.

Abbé Dominique Rousseau

*Cet éditorial était achevé d'écrire que nous avons appris par voie de presse la décision du pape Benoît XVI de démissionner de sa charge pontificale. Ci-après, vous pourrez lire le texte du 11 février et le communiqué de la Maison générale de la Fraternité Saint-Pie X.*

*Nous nous permettons d'ajouter ces remarques :*

↪ *Nous ne pouvons nous empêcher de penser à **saint Pierre**. Désertant Rome lors de la persécution, sur la Via Appia il rencontra Notre Seigneur Jésus-Christ. Surpris, il l'interrogea en ces termes : « Quo vadis Domine, Où allez-vous Seigneur ? ». « **Je vais à Rome pour être crucifié de nouveau** », lui répondit le Maître. Le premier Pape revint alors à Rome et subit avec courage le martyre. Il fut crucifié, la tête en bas. Prions pour que le prochain souverain Pontife ait la force des Martyrs. Seuls l'héroïsme et la sainteté auront raison de ce monde de ténèbres, et non les calculs humains les plus habiles.*

↪ *Que **saint Joseph**, Patron de l'Église universelle, veille spécialement aux futures destinées de la sainte Église pour l'élection du prochain pape, lors du conclave qui va débiter avec le mois qui lui est consacré.*

↪ ***L'Église, comme son Fondateur, est divine et humaine.** Son mode d'être et d'agir n'est pas à l'image et sur le modèle de nos sociétés. Tout ce que disent les médias (surtout mais pas uniquement) est du domaine purement humain et manque cruellement de sens surnaturel.*

↪ *En ce temps de **Carême**, unissons notre prière et notre pénitence à celles du Divin Crucifié. Le disciple n'est pas au-dessus du Maître.*

↪ *Notre unique Espérance réside dans les paroles de Notre-Seigneur : « **Les portes de l'enfer ne prévaudront pas contre Elle (l'Église)** ». (Mt XVI 18)*

## Benoît XVI annonce sa démission de Souverain Pontife

Frères très chers,

Je vous ai convoqués à ce Consistoire non seulement pour les trois canonisations, mais également pour vous communiquer une décision de grande importance pour la vie de l'Église.

Après avoir examiné ma conscience devant Dieu, à diverses reprises, je suis parvenu à la certitude que mes forces, en raison de l'avancement de mon âge, ne sont plus aptes à exercer adéquatement le ministère pétrinien. **Je suis bien conscient que ce ministère, de par son essence spirituelle, doit être accompli non seulement par les œuvres et par la parole, mais aussi, et pas moins, par la souffrance et par la prière.**

Cependant, dans le monde d'aujourd'hui, sujet à de rapides changements et agité par des questions de grande importance pour la vie de la foi, pour gouverner la barque de saint Pierre et annoncer l'Évangile, la vigueur du corps et de l'esprit est aussi nécessaire, vigueur qui, ces derniers mois, s'est amoindrie en moi d'une telle manière que je dois reconnaître mon incapacité à bien administrer le ministère qui m'a été confié.

C'est pourquoi, bien conscient de la gravité de cet acte, **en pleine liberté, je déclare renoncer au ministère d'Évêque de Rome, Successeur de saint Pierre, qui m'a été confié par les mains des cardinaux le 19 avril 2005, de telle sorte que, à partir du 28 février 2013 à vingt heures, le Siège de Rome, le Siège de saint Pierre, sera vacant** et le conclave pour l'élection du nouveau Souverain Pontife devra être convoqué par ceux à qui il appartient de le faire.

Benoît XVI, 11 février 2013

## Communiqué de la Maison générale de la Fraternité Saint-Pie X

La Fraternité Saint-Pie X a appris l'annonce soudaine de la démission du pape Benoît XVI, qui sera effective au soir du 28 février 2013. Malgré les divergences doctrinales manifestées encore à l'occasion des entretiens théologiques tenus entre 2009 et 2011, la Fraternité Saint-Pie X n'oublie pas que le Saint Père a eu le courage de rappeler que la messe traditionnelle n'avait jamais été abrogée, et de supprimer les effets des sanctions canoniques portées contre ses évêques, à la suite des sacres de 1988. Elle n'ignore pas l'opposition que ces décisions ont suscitée, obligeant le pape à se justifier devant les évêques du monde entier. Elle lui exprime sa gratitude pour la force et la constance dont il a fait preuve à son égard en des circonstances aussi difficiles, et l'assure de ses prières pour le temps qu'il souhaite désormais consacrer au recueillement.

A la suite de son fondateur, Monseigneur Marcel Lefebvre, la Fraternité Saint-Pie X réaffirme son attachement à la Rome éternelle, Mère et Maîtresse de Vérité, et au Siège de Pierre. Elle redit son désir d'apporter sa contribution pour résoudre, selon ses moyens, la grave crise qui secoue l'Église. Elle prie pour que, sous l'inspiration du Saint-Esprit, les cardinaux du prochain conclave élisent le pape qui, selon la volonté de Dieu, œuvrera à la restauration de toutes choses dans le Christ (Eph. 1,10).

Menzingen, le 11 février 2013,  
en la fête de Notre-Dame de Lourdes

**Quête impérée pour les écoles de la Fraternité :**  
dimanche 10 mars.

**Pour aider le prieuré de Gastines et ses chapelles :**  
FSSPX – Gastines – Crédit Lyonnais  
Banque : 30002 ; Guichet : 05922 ;  
Compte : 0000079414A ; Clé : 54  
Reçu fiscal sur demande

**Aumône de carême :**

Une enveloppe est insérée dans le bulletin. Elle recevra vos offrandes, comme annoncé dans le précédent bulletin (Parvis 55). Nous vous remercions de votre aide. Les petits ruisseaux font les rivières, grandes ou petites. Avant qu'elles ne deviennent des fleuves !

## Les Litanies de saint Joseph

Pour honorer le grand saint Joseph pendant le mois de mars, qui lui est consacré, mais également tout au long de cette année 2013, placée sous son patronage, nous disposons d'une très belle prière : les **litanies de saint Joseph**.

C'est à saint Pie X que nous devons l'approbation officielle de ces litanies, le 18 mars 1909, dans le but « que tous les fidèles puissent **imiter** généreusement les vertus éminentes du gardien et nourricier de la Famille de Nazareth, et **implorer** son puissant secours ». Cette pensée du saint pape met en valeur la richesse des litanies, prière à la fois contemplative et suppliante : chaque invocation commence par énoncer un titre de gloire de saint Joseph ou par indiquer l'une de ses principales vertus, pour s'achever par la formule, vingt-six fois répétée, « priez pour nous ». La structure même de cette prière nous invite donc à « imiter » et à « implorer ».

Le plan des litanies est fort simple :

### I – Mission terrestre de saint Joseph

Après les deux invocations initiales (**illustre descendant de David, lumière des patriarches**), on évoque le rôle du saint sur cette terre à l'égard de Notre-Dame (**époux de la Mère de Dieu, chaste gardien de la Vierge**), de l'Enfant Jésus (**nourricier du Fils de Dieu, zélé défenseur du Christ**) et de la Sainte Famille (**chef de la Sainte Famille**).

### II – Vertus de saint Joseph

Dieu, qui donne la grâce en même temps que la mission, a orné saint Joseph de toutes les vertus nécessaires au bon accomplissement de sa très haute mission. On souligne successivement, par des superlatifs (« Joseph très juste... ») sa **justice**, sa **chasteté**, sa **prudence**, sa **force**, son **obéissance**, sa **fidélité**, sa **patience**, son **amour de la pauvreté**. On voit encore en lui le **modèle des travailleurs** et la **gloire de la vie de famille**.

### III – Mission « posthume » de saint Joseph

Il s'agit de son rôle dans le Ciel vis-à-vis des chrétiens : il est le **gardien des vierges** et le **soutien des familles** ; le **consolateur des malheureux**, l'**espérance des malades** et le **patron des mourants**. On l'invoque enfin comme **terreur des démons** et comme **protecteur de la sainte Église**.

Cette mission céleste de saint Joseph est la continuation de sa mission terrestre : il « passe son Ciel à faire du bien sur la terre », et le bien qu'il fait du haut du Ciel est dans le prolongement du bien qu'il a fait sur cette terre.

Ainsi, il est le **gardien des vierges** parce qu'il a été le **gardien de la Vierge**, dont la beauté surnaturelle se reflète particulièrement dans le cœur des vierges consacrées à Dieu. Celles-ci sont nommées en premier lieu, avant les familles : on peut y voir un rappel de la supériorité de la virginité consacrée sur l'état de mariage. Sachons demander à saint Joseph « beaucoup de saintes vocations religieuses ».

Saint Joseph est le **soutien des familles** parce qu'il a été le **chef de la Sainte Famille**. Il bénit d'autant plus une famille chrétienne qu'il découvre en elle une image plus fidèle de la Famille de Nazareth. Pour bien profiter de la protection de saint Joseph, les familles doivent donc s'efforcer de ressembler toujours plus à la Sainte Famille, de vivre selon l'esprit de Nazareth. Ce qui revient à pratiquer les vertus du saint patriarche. Chaque membre de la famille peut s'inspirer de son exemple : le père de famille s'adressera au « modèle des travailleurs » et lui demandera le secret du difficile équilibre entre la vie familiale et la vie professionnelle ; la mère de famille recourra souvent à ce « miroir de patience » ; et les enfants imiteront surtout « Joseph très obéissant ».

Saint Joseph est le **protecteur de la sainte Église** parce qu'il a été le **zélé défenseur du Christ**. Car l'Église est le Corps mystique du Christ ; le Christ et l'Église, « c'est tout un ». Aussi saint Joseph, « après avoir autrefois arraché l'Enfant Jésus au péril de la mort, défend aujourd'hui la sainte Église de Dieu des embûches de l'ennemi et de toute adversité ». En cette période si troublée, où la crise dans l'Église se prolonge et s'aggrave, « allons à Joseph » et supplions-le de toute notre âme : **protecteur de la sainte Église, priez pour nous !**

RP Bruno OSB



La dévotion à saint Joseph dans l'Ordre du Carmel est essentiellement liée à sainte Thérèse d'Avila ; c'est un des héritages les plus riches que la Sainte laissa à ses fils et filles. Elle l'associa à la Réforme. Aussi le Carmel thérésien ne se comprend pas sans saint Joseph, sans l'expérience de sainte Thérèse envers ce saint. “ *Et pour cette raison, écrit le docteur Ribera, elle plaça sur le portail de tous les monastères qu'elle fonda Notre-Dame et le glorieux saint Joseph ; pour toutes ses fondations, elle portait avec elle une grande image de ce glorieux saint, qui se trouve maintenant à Avila, l'appelant le fondateur de cet Ordre.* ” [Josephina, 1.5, c.4, BMC 16, p. 476]. Le plus célèbre des soixante-neuf avis qu'elle écrivit pour ses religieuses, concerne le culte de saint Joseph : “ *Quoique vous honoriez beaucoup de Saints comme vos intercesseurs dans le ciel, ayez cependant une dévotion spéciale à saint Joseph, car il est puissant auprès de Dieu.* ” [Avis 65, éd. du Seuil, op. cit., p. 1492].

Le zèle de sainte Thérèse pour faire honorer son “ *glorieux saint Joseph* ”, comme elle aimait l'appeler le plus souvent, ne s'arrêtait pas à ses filles. Sa vie nous fournit déjà plus d'une preuve de cette sollicitude; mais c'est surtout par ses lettres qu'elle va se montrer prompte à faire connaître son Père et Protecteur, invitant avec insistance les amis de saint Joseph à recourir à lui. C'est principalement pour devenir une âme d'oraison qu'elle invite à recourir

à lui. [cf. *Vie*, ch. 6]. L'oraison est d'autant plus vraie et sanctifiante qu'elle est une rencontre intime avec Notre-Seigneur, au cours de laquelle les âmes “ *lui parlent et mettent leur joie à se trouver avec Lui* ”, sans composer des discours, mais en exposant simplement les nécessités de leur âme et les motifs qu'Il aurait de ne pas les admettre devant Lui. [cf. *Vie*, ch. 13, op. cit., p. 129]. Cette manière de prier a l'avantage de placer l'âme en présence de l'humanité de Jésus. Et on comprend que notre Sainte propose saint Joseph comme Maître insurpassable. La vie de saint Joseph, sa vocation et sa mission se placent en effet entièrement en la compagnie de Jésus : il est toujours à ses côtés, lui parle, le sert, lui adresse des demandes, travaille, se réjouit ou s'attriste avec lui. L'existence de saint Joseph n'a de sens qu'en Jésus : être avec Lui et pour Lui, en Le recevant de sa très Sainte Mère, en Lui donnant son nom, en veillant sur Lui, en Le protégeant, en Le nourrissant, en L'enseignant, en vivant en sa sainte compagnie. L'oraison, “ *commerce d'amitié* ” comporte essentiellement un regard de foi simple, une écoute de Jésus. En ce domaine, saint Joseph ne peut être que notre parfait modèle. Plus encore qu'aux Apôtres, que Jésus appelait ses amis parce qu'ils étaient à l'écoute de sa Parole, Jésus confia-t-il ses secrets à celui qui avait été choisi pour être l'Époux de sa très sainte Mère. C'est pourquoi saint Joseph a toujours été Maître d'oraison dans le Carmel de sainte Thérèse. Elles sont innombrables les âmes qui ont rencontré en lui un **Guide sûr dans les voies de l'oraison.**

Le Seigneur fit à sainte Thérèse cette promesse que son couvent serait “ *une étoile qui jetterait un grand éclat* ” [Vie, ch. 32, op. cit., p.

351]. De ce Monastère Saint-Joseph d'Avila, cet éclat a rejailli sur les âmes qui ont appris, à l'exemple de la sainte Réformatrice du Carmel, à aimer son saint Protecteur et à le prendre pour Maître spirituel. Il a rejailli sur les Ordres religieux, sur les congrégations. “ *Par le récit qu'elle fait des secours obtenus pendant qu'elle bâtissait son monastère de Saint-Joseph d'Avila, disait le Cardinal Pie, la réformatrice du Carmel n'a pas peu contribué à répandre dans les familles religieuses cette confiance qui lui a valu plus d'une fois de si étonnants résultats.* ” [Œuvres épiscopales, Paris, Oudin, 1884, t. 7, p. 128-129]. Cet éclat a rejailli enfin sur l'Épouse du Christ, qui l'a proclamé par la voix du Souverain Pontife, Patron de l'Église universelle.

C'est le Chapitre Général des Carmes, assemblé à Rome, qui décréta à l'unanimité des suffrages, le 9 juin 1690, que saint Joseph serait désormais honoré comme le premier Protecteur et Patron de l'Ordre tout entier. Une solennité, sous le titre de *Fête du Patronage de saint Joseph*, avec office propre, dans tout l'Ordre, en fut la conséquence. Elle se célèbre le troisième mercredi après Pâques. En sorte que c'est dans l'Ordre du Carmel qu'a pris naissance la fête du Patronage de ce grand saint. Faveur bien méritée que Dieu daigna réserver à l'Ordre religieux qui, le premier suivant une tradition chère à cet Ordre, avait honoré saint Joseph d'un culte très particulier depuis l'origine du Christianisme.

Il y a environ quatre siècles, le clergé et le gouvernement mexicains placèrent leur patrie sous la protection commune de saint Joseph et de sainte Thérèse. [Acta S. Theresiae, n. 1072]. Ces deux noms sont en effet inséparables. Impossible de parler de saint Jo-

seph sans songer au zèle de sainte Thérèse pour propager son culte. Impossible de parler de sainte Thérèse sans se rappeler l'amour extraordinaire qu'elle portait à saint Joseph et qui forme un trait distinctif de son caractère et de sa sainteté. D'où, chez les Carmes

déchaussés, la disposition fréquente face à face des statues représentant ces deux saints.

Bien chers fidèles, au moment où la Fraternité Saint-Pie X se consacre à saint Joseph, **redoublons d'amour et de confiance en ce**

**puissant saint patron et travaillons à propager sa dévotion. Qu'elle soit inséparable, comme pour sainte Thérèse, de celle que nous avons envers la Vierge Immaculée.**

Abbé Louis-Paul Dubrœucq

### Humour ? Pas si sûr...

En fait, il s'agit de la **quête du dimanche**. Le lundi, une fois les prêtres rentrés de leur ministère, notre secrétaire bénévole compte les sous des différents sacs. Oh surprise ! quelques billets sans doute (merci, c'est plus rapide à compter) et des pièces de toutes les couleurs, nombreuses.

Mais... il n'y a pas que des euros. Si la pièce suisse (20 cts) revient chaque semaine, parfois ce sont des pièces françaises (avant l'euro s'entend), des couronnes suédoises, des pesetas (vive l'Espagne !), et aussi... devinez donc ? Des boutons de culotte (merci, nous n'en manquons pas) et même, devinez ? Des jetons de lavage pour voiture. Décidément, certains pensent à tout et ne voudraient nous voir manquer de rien...

Eh oui, on voit toutes sortes de choses et il ne faut être surpris de rien !

*Enfin, pour terminer par une note (plus) sérieuse, merci à tous nos fidèles généreux qui pensent à leurs prêtres, d'une façon ou d'une autre. Qu'ils reçoivent ici toute notre reconnaissance et l'assurance de nos prières reconnaissantes : nous ne vivons que de vos offrandes !*

Les foyers adorateurs



A l'occasion des premiers jeudi, vendredi et samedi de chaque mois, les Foyers Adorateurs vous proposent de pratiquer l'heure sainte au foyer, et ainsi de répondre aux désirs que Notre-Seigneur exprimait à Sainte Marguerite-Marie Alacocque. En s'engageant à effectuer une heure d'adoration, chaque foyer (au moins les parents) participe à une chaîne de prières allant du jeudi matin au samedi soir.

Cette œuvre prie à trois intentions :

- ↳ La sanctification du clergé
- ↳ L'obtention de nombreuses vocations
- ↳ La conversion des pécheurs

Tous les mois, chaque membre reçoit un bulletin de liaison par lequel sont annoncées les intentions de prières.

Enfin, cette œuvre est ouverte à tous foyers (familles, célibataires, veufs) à condition qu'ils soient consacrés au Sacré-Cœur ou qu'ils aient l'intention de le faire.

Pour vous joindre aux **Foyers Adorateurs de l'Anjou**, veuillez contacter :

Monsieur & Madame Laurent Jaquemet  
36, rue de Champigné - 49460 FENEU  
Tel. : 02 72 73 21 82  
Mail : laurent.jaquemet@orange.fr

### *Chemin de Croix pendant le Carême*

Chaque vendredi (sauf le 1<sup>er</sup> mars) à Angers et Chemillé après la messe.  
Le mercredi à Thouars : à 10h30

### Le sanctuaire Saint Joseph du Bessillon à Cotignac (Var)

Le nom du vil­lage de Cotignac, dans le Var, semble pro­ve­nir de l'arbre que l'on appelle «*cognassier*», qui se dit «*cotignato*» en italien ; en effet, c'est la confiture de coing qui fit d'abord la renommée de ce vil­lage pro­vençal entouré de collines boisées et sau­vages. Ce sont deux de ces collines que choisirent Notre Dame et Saint Joseph pour y apparaitre, la première en 1519, le second en 1660.

Nous verrons les apparitions de Notre-Dame dans un prochain **Paris**. Voyons aujourd'hui l'apparition de saint Joseph ; elle eut lieu le 7 juin 1660. Au début de cette journée, qui s'annonce chaude, un jeune berger de Cotignac, Gaspard Ricard, âgé de 22 ans, a conduit son troupeau sur le versant est du Bessillon, montagne formée de deux sommets successifs, le *Petit* et le *Grand Bessillon*, qui culmine au-dessus de Cotignac à 870 mètres d'altitude ; ces deux sommets étant jumeaux, ou *bessons* en vieille langue d'oïl, forment un jumelage ou *bessonade*, d'où le nom de Bessillon donné à l'ensemble de ce relief.

Vers une heure de l'après-midi, la chaleur est intense ; assoiffé, le berger s'allonge sur le sol rocaillieux quand soudain un homme d'imposante stature se tient près de lui et indique un rocher en lui disant en provençal : «*Je suis Joseph ; enlève-le et tu boiras.* »

La pierre est lourde, huit hommes pourraient à peine la déplacer ; comment Gaspard la soulèverait-il ? Il croit à une plaisanterie, mais le « *vénérable vieillard* », comme disent les récits de l'époque, réitère son ordre. Le berger obéit, déplace le rocher et découvre une eau fraîche qui commence à ruisseler. Il boit aussitôt avec

avidité et lorsqu'il se relève, l'apparition a déjà disparu. Il court porter la nouvelle au vil­lage, et les curieux accourent : trois heures après l'événement, en un lieu que tous savent être dépourvu de source, une eau abondante coule, et cette eau fera des miracles, comme il est attesté par des textes dès 1662.

« *C'est tout. Rien de plus simple, rien de plus pauvre que cette apparition ... comme l'Evangile* », commentait Monseigneur Barthe, évêque de Fréjus-Toulon, dans sa lettre pastorale du 14 février 1971. Mais Saint Joseph se plaît à combler les nombreux pèlerins du Bessillon de grands bienfaits obtenus par son intercession.

*Le District de France de la Fraternité Saint Pie X y organise un pèlerinage, présidé par notre Supérieur Général, Mgr Fellay, le samedi 09 mars prochain, dix jours avant la consécration de notre Fraternité à Saint Joseph*

### Le sanctuaire Saint Joseph du Chêne à Villedieu la Blouère (Maine et Loire)

L'origine du sanctuaire de Saint Joseph du Chêne, à Villedieu-la-Blouère, dans le diocèse d'Angers, n'est pas dû à une apparition, mais à la **dévotion de deux prêtres envers saint Joseph**. En effet, au printemps 1856 parvient de Poitiers au curé de Villedieu, M. Peltier, une image de saint Joseph, envoyée par un religieux jésuite de ses amis, originaire du Puy Notre-Dame (Maine et Loire), Nicolas-Louis Lamoureux, plus connu sous le nom de *Père Louis* ; ce dernier s'était fait l'apôtre du culte de Saint Joseph, suite à une grâce reçue du grand saint quelques années plus tôt. La réception de cette image toucha

profondément le curé Peltier, qui invita immédiatement le Père Louis à venir prêcher à Villedieu ; ce dernier accepta et était à Villedieu au début de mai 1856.

Le hasard d'une promenade conduisit les deux prêtres, un soir, au vil­lage de la Grange, proche du bourg, et le curé montra à son ami un chêne extraordinaire, découvert jadis par la foudre et qui mesurait à sa base 9 mètres 30. C'était un témoin du passé, vieux de 1500 ans. Dans les flancs de l'arbre, le temps avait creusé une énorme cavité que les paysans utilisaient comme abri pour leurs outils de travail. Le Père Louis resta quelques instants songeur, puis déclara soudain à son ami : « *Votre paroisse est, en grande partie, composée d'artisans. Plaçons ici une statue de leur saint patron ; ils viendront l'honorer et les étrangers qui visitent ce chêne y trouveront un aliment pour leur piété.* »

L'affaire ne traîna pas : dès le dimanche suivant, 11 mai 1856, fête de la Pentecôte, les familles Macé et Pohn, propriétaires du chêne, en firent l'abandon au curé Peltier, s'engageant en outre à aider leur curé dans tout ce qu'il entreprendrait pour l'aménagement du terrain. Le dimanche 24 août 1856, toute la paroisse était en grande liesse : en effet, depuis le soir de la fête de l'Assomption, une statue du saint patriarche, faite en pierre de Migné (Vienne), trônait dans l'église paroissiale. Au cours d'une procession solennelle à laquelle participèrent 10 000 fidèles et une centaine de prêtres, cette statue fut conduite en sa nouvelle demeure, et placée au-dessus d'un autel en granit. Après la bénédiction du rustique sanctuaire par M. l'abbé Lebretton, curé doyen de Beaupréau, le Père Louis, ne pouvant retenir ses larmes, exalta la dévotion à saint

Joseph et annonça aux pèlerins les indulgences accordées par l'évêque d'Angers à toute visite du chêne. L'année suivante, un petit oratoire de briques était construit autour de la cavité du chêne, puis fut édifiée, entre 1866 et 1869,

une chapelle plus grande, consacrée en 1899 par l'évêque d'Angers, Monseigneur Rumeau, qui couronna la statue de Saint Joseph, le 29 août 1906, en présence d'une foule énorme de plus de 25 000 personnes.

D'innombrables grâces ont été obtenues par les pèlerins venus nombreux, dès 1856, en ce sanctuaire pour implorer saint Joseph pour leurs nécessités spirituelles et temporelles.

Abbé Fabrice Delestre

## Carnet de famille

### *Baptêmes :*

Amaury Vergez, né le 6 janvier, baptisé le 19 janvier (Saumur)  
Jacinthe Bessat, née le 17 janvier, baptisée le 26 janvier (Thouars)  
Espérance de Beaunay, née le 29 janvier, baptisée le 3 février (Chemillé)  
Olivier Puga, né le 3 février, baptisé le 17 février (Gastines)

### *Première communion :*

Matthieu Niola, le 7 février (retraite à Gastines)

### *Prise de soutane :*

Arnaud Forestier (Le Mans), le 2 février à Flavigny

### *Mariage :*

Régis Bocquillon et Béatrice Lundi, le 2 février aux Tourailles (Orne)

### *Funérailles :*

Marcel Bernier (88 ans), au Puy Notre-Dame le 6 février. Nous remercions Mgr Delmas, évêque d'Angers, qui nous a permis de célébrer la messe selon le rite tridentin dans la collégiale du Puy Notre-Dame. Cette collégiale possède une relique insigne : la ceinture de la Vierge Marie, rapportée des Croisades.



## Diverses Annonces

**Passage à l'horaire d'été :** samedi saint, 30 mars.

Il faudra avancer vos montres d'une heure (au cours de la nuit de Pâques).

Les horaires de la veillée pascale seront de ce fait un peu plus tôt. (voir page 10)

### **Coordonnées téléphoniques :**

**Prieuré St Louis Marie, Gastines :**

Tel : 02 41 74 12 78

Fax : 02 41 66 22 64

**Ab Rousseau :** 06 71 15 61 91

d.rousseau.edm@gmail.com

**Ab Dubroeuq :** 06 16 80 63 17

**Ab Delestre :** 02 41 74 19 78

**RP Bruno :** 02 41 74 12 78

**Premières Communions :** dimanche 5 mai 2013

**Communions solennelles :** dimanche 12 mai 2013

Le bulletin (la feuille d'avril) donnera les précisions pour la récollection de ces deux cérémonies.

**La prochaine journée des familles (Gastines)**

aura lieu le dimanche 28 avril.

M. l'abbé Delestre commentera au moyen d'un diaporama les événements surnaturels de Fatima.

Messe tous les jours (sauf dimanches et fêtes) à Gastines à 7h30 (plus lundi et jeudi à 11h30) ; Vêpres et Salut le dimanche à 17h

⇒ **Temps pour faire ses Pâques** : l'Eglise fait à tous ses fidèles l'obligation de se confesser et de communier au moins une fois l'an. Il n'y a pas de temps prescrit pour la confession. Pour la communion pascale, le temps est compris entre le dimanche de la Passion (17 mars cette année) et celui du Bon Pasteur (14 avril cette année). Pour les malades : lors du passage du prêtre.

⇒ **Angers - Messe pour les étudiants** : 15 mars à 18h30 à la chapelle St-Pie X.

⇒ **Les catéchismes** :

- **Angers** :
  - mercredi (petits : 16h30 - 17h15 ; moyens : 17h15 - 18h - *Abbé Dubrœucq*)
  - vendredi : à 19h15 - adolescents (*Abbé Rousseau*)
- **Chemillé** :
  - mercredis 13 et 20 à 16h (*Mme Touchard*)
- **Saumur** :
  - mercredi 17h30 - 18h30 (*Père Bruno*)
  - samedi 16h - 17h (*Père Bruno*)
- **Thouars** :
  - samedi (voir *Abbé Dubrœucq*)

⇒ **Chemillé** :

- Rosaire chaque mardi à 14h30.
- Samedi 2 : Milice de Marie à 17h00 (*Abbé Dubrœucq*)

⇒ **Retraites de St-Ignace à Gastines**

- **Mars** : Messieurs : du 4 au 9 ; Dames et jeunes filles : du 11 au 16.
- **Avril** : Messieurs : du 15 au 20 ; Dames et jeunes filles : du 22 au 27.

⇒ **En vente au prieuré** : « Le Carême au jour le jour » (abbé Troadec) - 9 €

### À 100 km d'Angers... une nouvelle école !

#### Ouverture en septembre 2013 L'Ecole Saint-Martin

La Fraternité Saint-Pie X vient d'acquérir à côté de **Nantes** une propriété qui va devenir le prieuré Saint-Louis et une école de garçons.

Septembre 2013 : CM, 6<sup>ème</sup> et 5<sup>ème</sup>

Septembre 2014 : 4<sup>ème</sup>

Septembre 2015 : 3<sup>ème</sup>

Contact :

Prieuré St-Louis - 25 rue François Bruneau  
44000 - Nantes - 02 40 29 48 70

**L'Ecole Sainte-Marie** (St-Malo) ouvre en septembre 2013 la classe de Première, puis la Terminale en 2014.

Le Bois Martin - 35430 - Saint-Père - Tel : 02 99 58 89 07

**Lors de la récollection du doyenné de Nantes à Gastines (14-15 février).**

**L'abbé de Maillard** parle avec fougue de deux prêtres vendéens, au lendemain de la Révolution : les abbés Monnereau et Baudouin.



### Quelques témoignages de retraitants

- Retraite de St Ignace ! Une grande première ! Rien de mieux pour réapprendre ce que l'on croyait connaître et pour découvrir ce que l'on cherchait. Tout est tellement plus clair sous la lumière de Dieu. Tant de grâces en si peu de jours ! (Novembre 2012 - dames)

- (...) J'avais dit 'jamais' et maintenant je dis 'je reviendrai'. Deo gratias. (Janvier 2013 - dames)

- Je reviens de si loin... Je tâcherai d'y rester cette fois. (Janvier 2013 - messieurs)

- Me voici pour la quatrième fois en retraite ; c'est comme si c'était la première fois. C'est toujours le même programme, le même livre mais les fruits sont toujours différents. Le témoignage de ce repris de justice (A. Levet) m'a beaucoup ému. Dans la même situation, qu'aurais-je fait ? (Janvier 2013 - messieurs)



## Les Messes dans les chapelles desservies par Gastines

MARS 2013	Angers Chapelle St-Pie X	Chemillé Chapelle St Joseph	Saumur Chapelle Ste J. Delanoue	Thouars Collégiale Notre-Dame	Le Mans Chapelle ND de l'Annonciation
Vendredi 1 <sup>er</sup> <i>1<sup>er</sup> vendredi</i>	18h30 puis Heure sainte	19h puis Heure sainte	--	19h puis Heure sainte	--
Samedi 2 <i>1<sup>er</sup> samedi</i>	18h puis ¼ h méditation	19h puis ¼ h méditation	18h puis ¼ h méditation	11h15 puis ¼ h méditation	--
Dimanche 3 - <i>3<sup>ème</sup> Carême</i>	10h30	8h30 - 10h30	8h15	10h45	17h
Mercredi 6	18h30	--	--	11h15	--
Vendredi 8	18h30	19h	--	--	--
Samedi 9	18h	--	18h	11h15	--
Dimanche 10 - <i>4<sup>ème</sup> Carême</i>	10h30	8h30 - 10h30	8h15	10h45	17h
Mercredi 13	18h30	--	--	11h15	--
Vendredi 15	18h30	19h	--	19h	--
Samedi 16	18h	--	18h	11h15	--
Dimanche 17 <i>1<sup>er</sup> Passion</i>	10h30	8h30 - 10h30	8h15	10h45	17h
Mardi 19 <b>Saint Joseph</b>	18h30	19h	18h	19h	7h
Mercredi 20	--	--	--	11h15	--
Vendredi 22 <i>ND de Compassion</i>	18h30	19h	--	--	--
Samedi 23	18h	--	18h	11h15	--

### Offices de la Semaine Sainte : Messes - Confessions

ANGERS		
Dimanche des Rameaux 24 mars	Procession et Messe avec chant de la Passion : <b>10h</b>	
Jeudi saint 28 mars	Confessions Messe vespérale	17h30 - 18h45 19h
	Adoration et confessions jusqu'à minuit	
Vendredi saint - 29 mars <b>Jeûne et abstinence</b>	Chemin de Croix Confessions Liturgie solennelle	15h 16h - 18h30 19h
Samedi saint 30 mars	Confessions Veillée pascale	15h - 18h30 21h
Dimanche 31 <b>Pâques</b>	10h30	<b>Gastines Vêpres 17h</b>

SAUMUR		
Dimanche des Rameaux 24 mars	Procession et Messe 8h15	
Jeudi saint 28 mars	Confessions Messe vespérale	17h30 - 18h30 19h
	Adoration et confessions jusqu'à minuit	
Vendredi saint - 29 mars <b>Jeûne et abstinence</b>	Confessions Chemin de Croix Liturgie solennelle	- 11h - 12h - 15h - 16h50 17h 18h
Samedi saint 30 mars	Confessions Veillée pascale	11h-12h ; 15h - 17h 21h
Dimanche 31 <b>Pâques</b>	<b>10h30</b>	<b>Gastines Vêpres 17h</b>

CHEMILLÉ		
Dimanche des Rameaux 24 mars	Messe basse 8h30 Procession et messe <b>10h</b>	
Jeudi saint 28 mars	Confessions Messe vespérale	17h30 - 18h30 19h
	Adoration et confessions jusqu'à minuit	
Vendredi saint - 29 mars <b>Jeûne et abstinence</b>	Chemin de Croix Confessions Liturgie solennelle	15h 16h - 18h30 19h
Samedi saint 30 mars	Confessions Veillée pascale	- 10h - 12h - 15h - 18h 21h30
Dimanche 31 <b>Pâques</b>	<u>Pas de messe à 8h30</u> 10h30	<b>Gastines Vêpres 17h</b>

THOUARS		
Dimanche des Rameaux 24 mars	Procession et Messe <b>10h15</b>	
Jeudi saint 28 mars	Confessions Messe vespérale	17h30 - 18h45 19h
	Adoration et confessions jusqu'à minuit	
Vendredi saint - 29 mars <b>Jeûne et abstinence</b>	Confessions Chemin de Croix Liturgie solennelle	16h30 - 17h30 17h45 19h
Samedi saint 30 mars	Confessions Veillée pascale	16h30 - 18h30 21h
Dimanche 31 <b>Pâques</b>	10h45	<b>NB : Le Mans 18h</b>